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本 报 南 宁 9 月 6 日 电 记 者 童 政

周骁骏报道：9 月 1 日，广西南宁市 7 座
立交桥同日启用，标志着服务第四十五届
世界体操锦标赛的城市基础设施建设又
取得了突破性进展。目前，各项赛事筹备
工作已进入最后冲刺阶段，南宁市各级各
部门正全力以赴，努力把世锦赛办成“活
力世锦、人文世锦、绿色世锦”。

本届体操世锦赛将于 10 月 3 日至 12
日在广西体育中心体育馆举行。在筹备
工作中，南宁市注重体育与文化、旅游、环
保等相关产业和城市建设管理的融合，以

“健康向上、参与共享、绿色低碳、平安节
俭”为办赛理念，充分彰显世锦赛的竞技

精神、时代特征、南宁特色。
为服务好世锦赛，南宁市深入实施城

市基础设施完善建设工程、市容环境整治
提升工程、城市绿化美化彩化提升工程、
城市道路交通畅通工程、城市环境质量保
障工程、铁路沿线环境综合整治工程、文
明有序提升工程等“七大工程”，强效整
治，统筹推进，力争 9 月底前实现城市建
设大提速、城市管理大进步、城市环境大
改善、城市形象大提升的“四大目标”。

世锦赛志愿者招募工作也进展顺
利。全市结合式志愿服务站和独立岗亭
式城市志愿服务站数量达到 380 多个，
206 个社区志愿服务站已基本建成，招募

服务世锦赛志愿者 43049名。
在食品安全和医疗保障方面，南宁市

制定了服务世锦赛食品安全保障工作方
案、各类技术细案和餐饮服务食品安全执
行标准和适用原则，组建了赛事食品安全
与营养专家组和食谱研制小组，落实了定
点基地推荐名单和监管要求。从 4 月初
开始，开展迎世锦食品药品安全专项整治
工作。狠抓专供食材仓储配送，筹建了世
锦赛物流配送中心。确定 3 家医疗机构
为世锦赛定点救治医疗机构。做好药源
性兴奋剂防控，邀请专家进行兴奋剂药物
的临床使用专题培训，举行紧急医疗救援
应急专项演练活动。

安保方面，南宁市制定了世锦赛安保
方案和应急预案，完成对世锦赛接待宾馆
前期安全检查和安全隐患排查、人员审查
等工作。组织开展了打击传销、流动人员
及出租屋整治、打击“黄赌”违法犯罪、“两
抢一盗”违法犯罪等 8 次统一行动，持续
开展治爆缉枪、重点人员管控、打击食品
药品违法犯罪、街面“两抢”、流窜作案、

“涉黑涉恶”违法犯罪、道路交通秩序整治
等专项整治行动。

目前，南宁市各级各部门主动作为、
密切协作、狠抓落实、积极筹备，确保举办
一届竞技水平一流、南宁特色鲜明、组织
工作高效、服务保障到位的世锦赛。

第四十五届世界体操锦标赛筹备工作进展顺利
赛事活动将于10月3日至12日在广西南宁举行

在中国人民抗日战争胜利 69周年
纪念日到来之际，辽宁省社会科学规
划基金办公室发布了新中国改造的 8
名日本战犯史料收集整理研究成果，
新华社从 8 月 31 日开始播发这 8 名日
本战犯的口述实录。

2013 年 7 月，辽宁省社会科学规
划基金办公室曾组织研究人员赴日
本，面对面采访这 8 名日本战犯。这 8
名战犯讲述了自己当年在中国所犯罪
行、接受教育改造情况，表达了维护中
日友好的愿望。

高桥哲郎，1921 年生，1944 年入
伍，曾任日军第 59 师团第 54 旅团第
109 大队步兵炮中队上等兵。1945 年
8 月，向苏军缴械投降。1950 年被苏
联移交中国，关押在抚顺战犯管理所，
1956 年 6 月第一批被宽释。曾任日本

“中国归还者联络会”事务局长。
以下是他的自述：
我的身体像年轻 20 岁吧，这么健

康的身体是中国人民给我的。还有一
个就是脑子，思想的问题。现在日本
的国民是没有思想的，就是没有对中
国侵略的认识。安倍首相也说了没有

侵略，这个思想最不好，所以我们“中
归联”从 1956 年到现在对日本国民说
出了对中国侵略的事实。

关于“三光”政策，虽然我没有直接
做过，但是 59 师团与其他在山东省的
部队，在从山东省往朝鲜移防的前夕，
在山东省实施了“三光”政策，实际上在
山东省进行过（“三光”政策）。从 1945
年的春天到夏天，54 旅团、53 旅团、59
师团在山东省杀了很多人，另外，在
1942年、1944年在山东省进行了“强制
连行”（把抓的劳工强制送到日本）。“强
制连行”你知道吗？经由青岛或天津把
山东省的老百姓作为劳工运往日本，这
也是“三光”政策中的一个罪行。

那个“三光”政策，我们当过兵的人
都知道，可是日本的一般国民不知道，
我们“中归联”1956 年以后一次次地告
诉日本国民日军侵略中国的事实，（进
行）宣传说明。他们（日本政府）不许
我们宣传这些侵略的事件，不让讲。

将官使用的是“偕行社”，在有部
队的地方都有，一般士兵使用的是慰
安所，不叫慰安所，起了日本名，比如
用“樱”、“椿”等名称，用这个来做区

别。只从山东省来看，在大队本部驻
扎的地方有慰安所，没有“偕行社”，如
果不是特别大的城市没有这个区分。
在地方的中队、小队驻扎的地区根本
没有这个区分，因为本来将官的人数
就少，主要就是这样，总之“偕行社”就
是将官使用的慰安所。

在济南有三种：一个是军官利用
的“偕行社”，还一个是下面的兵、下级
兵利用的慰安所，还有一个是“工厂”

（妓院）。
通过（抚顺战犯）管理所，作为被害

者的中国人民和中国共产党对我们实
行的政策，完全是一种新的政策。我深
刻理解到了，经过 60 年后更加理解。
所以，我们在管理所时记住了“认罪”
这个词，那么认罪是什么呢？从那时
到现在，过 60 年再过 70 年一直到死，
对侵略过中国这个事实，我们不忘记，
对这个事实进行深刻认识，我认为这
就是认罪。所以不只是说杀过中国人
民，包括杀过中国人民，另外还有侵略
的事实，我们已刻骨铭心。对此，虽然
过了60年至今现在也能感受得到。

（新华社沈阳9月6日电）

高桥哲郎：

不能忘记侵略过中国这个事实

新华社北京 9 月 6 日电 国家
档案局 6 日在其官网发布了《伟大胜
利——中国受降档案》第二十三集:
台湾区受降。

根据第二十三集说明，台湾区

受降以台湾警备总司令陈仪为受降
主官，负责接受台湾地区。该区日
本投降代表为台湾总督兼第十方面
军司令官安藤利吉。日军投降部队
为第十方面军、第 9 师团、50 师团、

66 师团、71 师团、12 师团、第 8 飞行
师 团 、75 独 立 旅 团 、76 独 立 旅 团 、
100 独立旅团、102 独立旅团、103
独立旅团、112 独立旅团及澎湖守备
队，集中地点由陈仪决定，办理日军
投降地点在台北。1945 年 10 月 25
日，台湾地区的受降仪式在台北举
行，陈仪接受安藤利吉投降。台湾
从甲午战争后被迫与祖国分离 50
年，在抗战胜利的欢呼声中，重新回
到祖国怀抱。

新华社北京 9 月 6 日电 国家档案局
6 日在其官网发布了《浴血奋战——档案
里的中国抗战》第十三集：晋东南反九路
围攻。

根据第十三集说明，1938 年 4 月 4 日，
日军华北方面军第一军集中兵力 3 万余
人，由同蒲、正太、平汉铁路线及长治、屯国
等地出动，分九路向晋东南地区八路军和
国民党军大举围攻。我军各部协同国民党
军，阻止敌军深入。至 10 日前后，出犯之
敌均被阻止，只有敌第 108 师团 3 个联队
分三路侵入晋东南根据地腹地。八路军总
部令第 129 师主力及第 689 团，伺机歼灭
侵入武乡的疲惫孤立之敌。

4 月 15 日黄昏，侵占武乡县城之日军
第 108 师团第 117 联队 3000 余人，放弃武
乡连夜沿浊漳河东撤。八路军 129 师以转
回内线的 4 个主力团，迅速发起追击，歼灭
该敌于运动中。16 日晨，我在敌两侧实施
平行追击的部队超越敌人，在武乡以东长
乐村将敌大部截住，并迅速发起攻击，各部
队勇猛冲向敌群，与敌展开激烈搏斗。这
时已过长乐村之敌 1000 余人，为解救其
被围部队，向我阵地猛攻。14 时，由辽县
来援之敌第 105 联队 1000 余人，向八路军
第 689、第 772 团阵地猛攻，但均被我军阻
止，而被围于长乐村以西之敌，也已悉数被
歼。此次战斗，我军共歼日军 2200 余人，
自己伤亡 800 余人。第 772 团团长叶成焕
光荣牺牲。长乐村战斗的胜利，对粉碎敌
之围攻起了决定性作用。此后，各路敌军
纷纷撤退，八路军第 129 师等部乘胜转入
追击，敌之九路围攻遂被彻底粉碎。

是役，历时 23 天，我军共歼敌 4000 余
人，收复县城 18 座，从而使晋冀豫抗日根
据地进一步巩固和扩大，为我军向冀南、豫
北平原发展创造了有利条件。

《伟大胜利——中国受降档案》第二十三集

台 湾 区 受 降

《浴血奋战——档案里的中国

抗战》第十三集

晋东南反九路围攻

日 本 战 犯 口 述

本报厦门 9 月 6 日电 记者石伟报道：以“海峡旅
游，合作共赢”为主题的第十届海峡旅游博览会今天在福
建厦门拉开序幕。

据介绍，本届“旅博会”实现了“从政府主导向市场化
运作转变、从展示推介向展销一体化转变、从人员交流向
产业深度合作转变、从传统办会向创新办会模式转变”的
四大转变。

据悉，首次亮相的两岸乡村旅游圆桌会议吸引了两
岸 500 多名乡村旅游业者及专家参会，标志着由两岸业
界共同打造的乡村旅游正式拉开帷幕。首次设立的“主
宾城市展”则突出了福建平潭丰富的旅游资源和独具特
色的对台“先行先试”地位，现在游客在平潭台湾免税市
场每人每天可购买 6000元人民币的台湾免税商品。

32 岁的王迪是一个十分健
谈的小伙儿。在北京海淀区一家
经济型酒店的走廊里，他与记者
从工作到人生观、价值观，侃侃
而谈了一个多小时。这天下午，
作为代表，他将参加全国“最美
社区人物”的活动。

但王迪说他的健谈不是天生
的。本不善聊天的他，有一天突
然发现自己坐在社区里，与周围
的大爷大妈们居然可以聊上三四
个小时。在重庆大渡口区新山村
街道新一社区，王迪已经工作近
9 年，做了三届社区党委书记，年
轻的小伙子当上了婆婆妈妈的社
区“家长”，健谈就是这样练成的。

9 年前，刚刚大学毕业的王
迪响应学校号召，参加了“西部
志愿者行动”，到大渡口区新山
村街道新一社区服务一年。原本
只是服务一年，他也没想到会干
到今天。

新一社区是老社区，环境
杂 乱 无 章 ， 又 因 不 属 于 危 旧
房，迟迟未纳入改造，居民群
众很有意见。刚上任的王迪向
街道提出申请，整治工程虽然
获批但却被要求必须在春节前
完 工 ， 施 工 只 有 一 个 月 的 时
间。为了赶工程，社区工作人员夜以继日地干活，有
些人便开始闹情绪。发现此状况后，王迪和大家谈心
做思想工作，并且身体力行，每天从早到晚坚守在施
工现场。他的这种忘我的工作精神感动了每一个人。
社区改造结束后，整个环境焕然一新，社区群众也开
始信任这个年轻人。

“做好社区工作，有何诀窍？”面对记者的问题，王
迪说，“没什么诀窍，真心服务，大家总会看到的。”王
迪所在的新一社区有 2700 多位老人，经过走访，他提
出开设社区惜福食堂，主要是为了方便辖区的空巢老
人，中午无人照管的学生，或是没时间做饭的居民。于
是，他将办公室压缩，腾出一片 150 平方米的区域开设
了全市首家社区惜福食堂，让居民只用成本价就能吃上
营养健康的饭菜。

王迪的手机一天 24 小时都开机，社区里谁家水管
漏了，下水道堵了这样的事都可能打到他这里来。原
来，为了便于沟通，王迪的电话被张贴在各个居民楼门
口，是人们最方便找到的联系方式。为了方便工作，王
迪在本社区居民楼里租了房子，周一到周五住在社区，
周末不加班时才回到位于重庆江北区的父母家中。

来北京出差，王迪爱跑到驻地附近的社区里四处看
看，看有什么可以学习借鉴的。他告诉记者，今年中秋社
区搞联谊，他提出让邻居间组队参加，这样更能增进邻里
的了解和交流。“我们已经开设了‘梦想课堂’，搭建了游
戏剧场，准备为年轻人搞个拓展训练营，还要搞个家庭农
场。”说到一个个新创意，年轻的王迪有些激动，他希望
社区工作者的队伍日益稳定、正规化，最大的愿望是把
新一社区建设成为一个人人都爱、人人都想来的社区。

真心总会被看到

—
—记
﹃
最美社区人物

﹄
王迪

本报记者

曹红艳

“‘海纳百川，取则行远’的校训，‘崇
尚学术，谋海济国’的价值取向，已成为
学校发展的内在动力。”9月1日，中国海洋
大学崂山校区体育馆几乎座无虚席，2014
级学生开学典礼正在进行。文学与新闻传
播学院院长薛永武说出这段充满激情的话
时，引来4000多名新生阵阵掌声。

“我父母都是海大校友，我从高中时
知道了海大的校训，便为海大‘海纳百
川’的包容气度所吸引，所以毫不犹豫地
把海大作为第一志愿，我觉得只有多元
文化的碰撞，才能汲取古今中外更多的
智慧。”海洋生命学院大一新生翁震对记
者说。

“‘海纳百川，取则行远’的校训是
2002 年著名作家王蒙加盟海大后确立
的。”海洋生命学院团委书记曹少鹏告诉
记者，海纳百川，语出《庄子·秋水篇》，意
指海大人应虚怀若谷，海大校园应百花
齐放，能容纳各种学术思想。“取则”典出
晋陆机《文赋·序》，“行远”典出《中庸》，
取则行远，意指海大人既能够遵循科学
规律，又能够眼界高远且脚踏实地地朝
着既定目标奋进。

“‘海纳百川，取则行远’已成为海大
人的精神基因。”海洋环境学院辅导员曹
娟告诉记者，在专业领域不惟一家之言、
不迷信权威，吸纳全球学术成果，形成百
家 争 鸣 的 学 术 氛 围 ，早 已 成 为 海 大 风

格。“仅我们学院，每年就有 100 多场学
术交流会，都是邀请全球各方面的学术
精英，甚至还会邀请从海大到国外留学
的学生回来给海大学子做讲座，学生在
讲台上讲，他的老师们会坐在第一排认
真听讲。”

曹娟告诉记者，海大还积极拓展学生
对外交流的机会和途径，与全球多所大学
建立了国际交流关系。2011 年，在作家
毕淑敏的倡导下，海大的 7 名师生搭乘

“和平之船”环绕地球一周，历时 106 天，
行程 5 万多公里，穿越亚、非、欧、美四大
洲⋯⋯这在中国高校尚属首次。在环游
世界的旅程中，海大师生践行了“海纳百
川，取则行远”的校训精神，把海大的教育

理念和海大人特有的精神一路传播。
“从2012年开始，海大又设立了创新

创业学分，要求每个本科生在创新竞赛、
创业、社会实践、志愿服务等方面，都要积
极参加，拿到学分才能毕业。学校还会给
予这些项目一定的资金支持，创业最高可
以资助 20 万元，就是为了鼓励学生不单
要学好，更要行远。”曹娟说。

“希望同学们成为不仅专业知识和
技能扎实过硬，而且视野开阔，能够独立
思考、勇于批判、善于创新和建设的优秀
人才，成为‘有德性、守契约’，勤奋实干、
堪当大任的优秀人才。”开学仪式上，海
大校长于志刚秉持校训精神，向海大新
生提出了殷切期望。

中国海洋大学：

海纳百川 取则行远
本报记者 刘 成
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第十届海峡“旅博会”在厦门开幕

广 东 移 动 4G 覆 盖 8 条 地 铁 线
本报广州 9 月 6 日电 记者庞彩霞 郑杨从广东移

动公司获悉：继广州地铁 1 号、6 号线、深圳地铁 2 号、4 号
线 2 期实现移动 4G 覆盖后，广州地铁 2 号、3 号、4 号、8
号四条地铁线也陆续开通移动 4G 信号。至此，广东全
省已有 8 条地铁线路覆盖移动 4G，这标志着移动 4G 网
络建设又取得实质性突破。

据介绍，广东移动在全省实现 4G 网络覆盖地铁线
路由 4 条变为 8 条。目前，广东移动 4G 网络已实现全省
县级以上城区和重要乡镇 4G 网络的连续覆盖。接下
来，广东移动将加快对地铁、城中村、高层建筑等重点区
域的深度覆盖和优化。

青 基 会 助 力 2 万 学 子 圆 大 学 梦
本报北京 9 月 6 日讯 记者徐胥报

道：中国青少年发展基金会、茅台集团、共
青团贵州省委联合全国 33 家省级青少年
发展基金会，近日在贵州省遵义市举行“国
酒茅台·国之栋梁——2014 希望工程圆梦
行动”助学金发放全国启动仪式。

据悉，茅台集团共捐助 1 亿元助学金，
将向全国 2 万名农村经济困难家庭大学新
生 正 式 发 放 。 每 名 受 助 新 生 将 各 获 得
5000元助学金。

本报北京 9 月 6 日讯 记者梁剑箫报
道：近日，由中国合作贸易企业协会、中国
企业党建研究中心共同举办的“第四届全
国企业党建创新论坛暨全国企业党建工作
先进单位和全国企业优秀党委书记表彰大
会”在京召开。

中国南车股份有限公司、雨润控股集
团有限公司荣获“全国企业党建创新示范
基地”；中国空间技术研究院总体部、北京
佳讯飞鸿电气股份有限公司等单位荣获

“全国企业党建工作先进单位”。

第四届全国企业党建创新论坛召开

本报北京 9 月 6 日讯 记者马洪超报
道：中国自行车联赛组委会近日在北京举行
新闻发布会，推出中国自行车联赛项目。

据了解，中国自行车联赛将采用大赛
区制，全国的自行车运动俱乐部及爱好者
人群都将有机会报名参与。联赛每站设
2 天至 3 天的比赛日程，限额招募 600 名
至 1000 名直接参赛者。分站赛累加积
分，逐级竞技，角逐年度殊荣。

中 国 自 行 车 联 赛 将 办
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在中秋佳节即将来临之际，北京延庆县世界葡萄博

览园 1000多种葡萄开始陆续成熟，接待游客采摘。

远 舟摄

中国海洋大学 2014迎新生音乐会。 李华昌摄


